



Mi Universidad

Control de lectura

Williams Said Pérez García

Control de lectura

Primer parcial

Antropología medica 2

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Segundo semestre



Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de marzo del 2024

ORIGEN DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

En este control de lectura, hablaremos sobre el origen y la historia de la antropología y la medicina. Ya que en las publicaciones médicas, se brinda muy poco espacio a como inicio todo. Se conocerá a algunos trabajos relevantes, como por ejemplo: el caso del micetoma, descrito a partir por las lesiones observadas en la colección esquelética de Tlatilco; otro al empacho durante los siglos XIX, desde la perspectiva de los clínicos mexicanos de la época; y por último sobre Tláloc, la divinidad del agua y la ascitis. Hace un par de años atrás, el departamento de Historia y Filosofía de la medicina de la universidad autónoma de México cumplió 50 años los cuales se ha dedicado al estudio de la medicina, el resultado de estas investigaciones demuestran como se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha echo posible crear conciencia de las prácticas tradicionales que persisten en la actualidad, para la curación de las enfermedades y comprender la visión que tienen los grupos sociales, pacientes, familiares e incluso los médicos. En la antigüedad de la prehistoria también existían enfermedades y con la investigación de estos últimos años, que confir-

NACE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

En este control de lectura, hablaremos sobre el origen de la antropología médica. En México el interés por la reflexión de las enfermedades y muertes, tomó lugar al término de la segunda guerra mundial por antropólogos y epidemiólogos. Pero hoy en día somos los médicos y no solo los antropólogos, quienes e interesan en el enfoque cultural de la medicina. Al inicio de la mitad del siglo XX la integración de la medicina y la antropología, es relacionada y unida a lo que más tarde se le conocería como antropología médica, teniendo sus bases teóricas bien establecidas, constituido el objeto del estudio. Pero ¿cómo se unió la medicina y la antropología? ¿Qué paso antes de la unión? Primero nació la etnología, que compara diferentes pueblos y comunidades, algunos antropólogos hoy en día la consideran como una herramienta fundamental. Después de esto comenzó a relatarse la historia del misionero, antropólogo llamado José de Acosta. Posteriormente se realizó la Proscripción marxista, la cual en la segunda mitad del siglo decimonono un proceso semejante al ocurrido en el siglo XVI, reitera la Proscripción de los pueblos

CONCEPCIÓN MÁGICO-RELIGIOSA DE LA MEDICINA EN LA AMÉRICA PREHISPÁNICA

En la cultura andina Prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza. Por ello surgieron los conceptos de la metafísica como tierra, fuego, aire y agua. Asumían que la naturaleza asumía a la espiritualidad. Los incas tenían una concepción tripartida del universo: el mundo de los Dioses, el mundo presente habitado por los hombres y el mundo subterráneo por los muertos. Los aztecas distribuyen al universo a lo largo de un eje vertical, uno ubicado en el piso trece del cielo y otro en el mictlán, en la región novena del inframundo. Este esquema se distribuía sus tres mundos cósmicos: el mundo celeste, el mundo terrenal y el inframundo. La organización de el cosmo de los mayas, ellos mostraban el orden de creación del mundo como un pescado (el mundo acuático), un ciervo (la tierra), un pavo (el cielo), una flor (el fuego) y una mazorca de maíz (los seres humanos). Posteriormente comenzó la concepción geocéntrica donde se creía que la tierra era el centro de todo y el dios sol la máxima divinidad. Las culturas mesoamericanas situaron su origen divino en el encuentro del maíz y de la serpiente. Existían dioses nahua protectores. Una misión era mantener la vida humana.

IMPORTANCIA DE LA ANTROPOLOGÍA EN LA CARRERA DE MEDICINA

¿Cuál es la importancia de esta unión? Pues la antropología es aquella rama de la ciencia que estudia el comportamiento del hombre ante cualquier circunstancia y la carrera de medicina, es aquella que estamos estudiando con un solo propósito el mejoramiento de salud de las personas. Pero para poder comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional y se requiere de una visión holística. Para poder darle una respuesta al título de este artículo, necesitaremos una amplia profundización de los conceptos y finalmente le podremos dar una respuesta. Hablemos primero de la importancia de la teoría sociocultural de Vygotsky, donde él anuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos. Resulta muy importante también al igual que la cultura es reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural. En cuestión es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general. Algun día seremos doctores y esta clase de antropología nos enseñara a como ser buenas personas, tratandolos a todos por igual y curandole la fisiopatología

BIBLIOGRAFIA

- 1) Fransisco Espinoza – Larrañaga. (20019). Historia, antropologia y medicina. Revista medica del instituto mexicano del seguro social.lo puede encontrar en: <https://www.medigrapic.com.pdf>
- 2) Eduardo Tylor, Fransisco Boas, Marcelo mauss, Manuel Gamio. (2002). Nace la antropologia. Vool 1. Lo puede encontrar en: nace la antropologia pdf.
- 3) Oscar Frisancho Velarde. (2012). Articulo historico concepcion magico-religiosa de la medicina en la america prehispanica. Editoral actamedper. Vol 29. Lo puede encontrar en: <https://www.scielo.org.pe>
- 4) Dra. Odalis Querts Mendez, Dra. C. Oilda Orosco Hechacarria y Dr. Jorge Montoya Rivera.(2013). Consideraciones antropologicas en el proceso de la formacion del medico general. Editorial medisan. Vol 13. Lo puede encontrar en: <https://www.saciolo.sld.cu>.